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На январском Пленуме ЦК 
КПСС с особой силой было 
подчеркнуто: чтобы намечен
ное партией воплотить в конк
ретные дела, надо максималь
но активизировать человече
ский фактор, создать такие ус
ловия, когда каждый человек 
чувствовал бы себя хозяином 
в своем трудовом коллективе, 
селе, районе, городе и в ко
нечном счете — хозяином в 
своей стране.

Иначе говоря, только через 
демократию можно претворить 
в жизнь концепцию ускорения. 
Углубление же демократии 
требует дальнейшей активиза
ции Советов народных депута
тов. Однако проявляется неоп
равданная медлительность в 
повышении роли и усилении 
ответственности Советов народ
ных депутатов за ускорение 
социально-экономического раз
вития. Создается впечатление, 
что руководители исполкомов 
Советов. министерств и ве
домств ждут особых указаний 
вышестоящих органов по реа
лизации вопросов, находящих
ся в их компетенции.

Советы, как известно, отве
чают за удовлетворение пот
ребностей населения в продо
вольственных и промышлен
ных товарах, жилье, социально
культурных и бытовых услугах.

Начну с торговли. Надо приз
нать, что облисполкомы и 
прежде всего заместители 
председателей, отвечающие за 
эту отрасль, пустили работу на 
самотек. Сплошь да рядом на 
прилавках отсутствуют товары, 
включенные в обязательный ас
сортиментный перечень. До
пускаются перебои даже в 
торговле хлебом. А хорошую 
булку в сельском магазине ку
пить практически невозмож
но. В прошлом году в прода
же не хватало велосипедов, 
школьной формы. Летом, в 
жару, во многих местах не 
торговали водой, соками. Зи
мой потребкооперация не обе
спечила население в достаточ
ном количестве валенками, 
швейными изделиями из фла
нели, теплой детской одеждой.

Тем временем исполкомы 
Советов всех уровней, их ра
ботники, отвечающие за тор
говлю, сидели, что называется, 
сложа руки и молчали. Ни 
один не высказал озабоченно
сти, не поднял тревогу, хотя 
обстановка требовала этого.

Как поправить дело? В рес
публике более 80 тысяч депу
татов. Стало быть, у нас есть 
возможность обеспечить си
стематический контроль за ра
ботой всех торговых точек, 
строго спрашивать с должно

стных лиц. Президиум Верхов
ного Совета республики пони
мает свою ответственность за 
активизацию работы Советов в 
этом направлении.

Конечно, должны серьезно 
перестроиться Белкоопсоюз и 
Минторг БССР. И не только в 
организации торговли. Самым 

слабым их местом является не
достаточное влияние на про
мышленность, производящую 
товары.

Как они готовились к работе 
в этом году? Еще с весны 

прошлого года прошли ярмарки, 
где торговля встречалась с 
промышленностью. Заключа
лись договоры на поставку то
варов. Но вот в них-то нужды 
людей в большинстве случаев 
не материализовывались. Сра
ботал принцип: подписал бума
гу—и с плеч долой. Ни торго
вые, ни промышленные мини
стерства и ведомства не удо
сужились рассмотреть итоги 
ярмарок у себя на коллегиях, 
поискать дополнительные ре
зервы и возможности для удов
летворения спроса. Не прину
дил их к этому и Госплан рес
публики.

Правда, после заседания 
Бюро ЦК КПБ, на котором рас
сматривался проект Государст
венного плана на этот год, 
многое удалось поправить. Но 
и сегодня все возможности 
еще не использованы.

При запланированном на 
этот год росте товарооборота 
на 5,9 процента производство 
товаров народного потребле
ния предусмотрено увеличить 
лишь на 2 3 процента. Разрыв, 
как видим, большой. Можем ли 
мы его сократить? Можем и 
должны. И резервы на этот 
счет у нас есть. Например, 
Минская фабрика мягкой ме
бели при небольшом увеличе
нии численности работающих 
уже в этом году могла бы уве
личить выпуск добротной ме
бели на миллионы рублей. Но 
Мингорисполком и министер
ство никак не могут решить 
этот вопрос.

Только в одну смену задей
ствованы мощности по изготов
лению обуви в Минбыте.

Или возьмем зеленый горо
шек. Агропром республики за
планировал произвести его 
меньше, чем позволяют име
ющиеся мощности. А разве 
были у нас объективные при
чины, чтобы запланировать 
удовлетворение потребностей 
рынка в варенье и овсяном пе
ченье на 50 процентов, в ком
потах — на 60, в халве — на 
70 процентов и т. д.?

Советы, которые на местах 
отвечают за удовлетворение



нужд людей, своевременно не 
спросили за это с руководите
лей и должностных лиц. Не
давно принято решение о до
полнительном производстве 
товаров народного потребле
ния. Это задание надо считать 
минимальным. Облисполкомы, 
горрайисполкомы совместно с 
руководителями министерств и 
предприятий обязаны привес
ти в действие все резервы, все, 
даже малейшие возможности, 
чтобы перекрыть его.

Большое подспорье в этом 
деле — создание кооперати
вов по выпуску потребитель
ских изделий. Об их организа
ции мы говорим почти год, но 
пока что в кооперативах рабо
тает всего 300 человек. Пока 
не готовы мы использовать та
кой резерв, как индивидуаль
ная трудовая деятельность.

Услуги — это тоже удовлет
ворение потребностей людей, а 
зачастую — самых насущных. 
Не случайно государство дове
рило Советам не только согла
совывать, а и принимать окон
чательные решения по их пла
нированию.

Это — право новое. Однако 
Советы оказались не готовы
ми использовать его. До сих 
пор разница между государст
венным планом по услугам и 
суммой планов предприятий 
составляет более 30 миллио
нов рублей. Ни одна плановая 
комиссия облисполкома не 
обеспечила доведение пред
приятиям планов в объемах, 
утвержденных Верховным Со
ветом республики.

Предстоит безотлагательно 
навести здесь порядок. От это
го будет зависеть не только 
выполнение кассового плана, 
но и уровень обслуживания лю
дей, да и сам авторитет Сове
та.

С полным текстом 
документа можно 

ознакомиться в 
здании билиотеки


